
ВЕРХОВЬЕ
В районном Доме культуры состо�

ялся традиционный день призывни�
ка. К будущим солдатам с напут�
ственным словом обратился район�
ный военный комиссар подполков�
ник В.А. Кобзев. Он сообщил, что
поводов для беспокойства у призыв�
ников и их родителей нет: ребята в
зонах вооружённых конфликтов слу�
жить не будут. В заключение для
призывников был организован кон�
церт. 

ГЛАЗУНОВКА
На 27,4 процента выше уровня

прошлого года профинансирована в
районе сфера образования. Об этом
говорилось на 22�м заседании рай�
онного совета народных депутатов.
Обсуждались итоги исполнения
бюджета района за девять месяцев
текущего года. Говорилось и о том,
что на 60 процентов больше, чем в
минувшем году, выделено средств
на развитие культуры, на 52 процен�
та — на развитие спорта, на 41,6
процента — на осуществление соци�
альной политики. 

Кроме того, в районе смогли вы�
делить 122 тысячи рублей на оплату
изготовления проектно�сметной до�
кументации для строительства газо�
провода к Сеньковской основной
школе, к котельным Краснослобод�
ского и Куначевского Домов культу�
ры, а также для проведения экспер�
тизы промышленной безопасности
проекта газификации деревни Степ�
ная. 

ЗАЛЕГОЩЬ
10 тысяч рублей составил ущерб

от хищения дизельного топлива из
нефтепровода "Самара — Брянск".
Неизвестные совершили врезку в
трубу. В ходе оперативно�розыск�
ных мероприятий задержан подо�
зреваемый — 55�летний житель де�
ревни Заречье Новосильского райо�
на. Похищенное изъято, возбуждено
уголовное дело.

КОРСАКОВО
Очередное заседание рабочей

группы антинаркотической комис�
сии состоялось на днях в районе.
Собравшиеся обсудили план меро�
приятий, которые пройдут с 1 по 10
декабря под девизом "Нет наркоти�
кам и СПИДу". Также были рассмот�
рены предложения по составлению
районной целевой программы "Ком�
плексные меры противодействия
злоупотреблению наркотиками и их
незаконному обороту на 2005 —
2009 годы". 

КРОМЫ
Перезахоронение останков совет�

ских воинов, погибших у села Крас�
никово в 1943 году, состоится в ка�
нун празднования 60�летия Победы
в Великой Отечественной войне. Та�
кое решение вынесено отрядом
"Гвардия" после проведения раско�
пок в данном населённом пункте.
Были обнаружены останки 10 совет�
ских солдат. Установить имена по�
гибших, к сожалению, не удалось,
хотя был обнаружен один смертный
медальон. 

Члены отряда "Гвардия" вырази�
ли благодарность главе аднимистра�
ции района В.И. Коротееву и главе
Красниковской сельской админист�
рации А.Я. Тевтюеву за помощь в ор�
ганизации поисковой работы. 

ЛИВНЫ
Юрий Петрович Писарев назначен

в соответствии с приказом управле�
ния федерального казначейства по
Орловской области исполняющим
обязанности руководителя Ливен�
ского отделения федерального каз�
начейства. 

Ю.П. Писарев родился в 1947 го�
ду. Работал в системе народного об�
разования, занимал различные
должности в Ливенском и Должан�
ском районах. С 1993 года являлся
руководителем отделения феде�
рального казначейства по Должан�
скому району. 

НОВОСИЛЬ
В райадминистрации состоялось

очередное заседание коллегии рай�
онной администрации. Его тема "О
состоянии и мерах по соблюдению
законности и усилению борьбы с
преступностью". 

Было отмечено, что раскрывае�
мость преступлений в районе за ми�
нувшие девять месяцев составила
79,1 процента, что существенно вы�
ше среднеобластного уровня (54,7
процента). В частности, сократилось
число преступлений, совершаемых
ранее судимыми гражданами и ли�
цами, находящимися в состоянии
алкогольного опьянения. За указан�
ный период в районе не зарегистри�
ровано ни одного убийства и изнаси�
лования. Вместе с тем возросло ко�
личество преступлений, которые со�
вершаются подростками.

В связи с этим начальнику РОВД
Ф.А. Козину рекомендовано органи�
зовать совместные рейды с пред�
ставителями общественности по ме�
стам массового отдыха молодёжи, а
также направить максимум усилий
на повышение уровня подготовки
сотрудников правоохранительных
органов.

ПОКРОВСКОЕ
К концу этого года на предпри�

ятии "Пневмоаппарат", выпускаю�
щем гидравлические насосы для ма�
шин, откроется ещё один механиче�
ский цех. Для работы сюда потребу�
ются около сорока человек. 

Ежегодно ОАО "Пневмоаппарат"
наращивает выпуск продукции. Из�
делия более 50 наименований реа�
лизуются не только в Орловской об�
ласти, но и в других городах России
и в странах СНГ.

Расширение производства позво�
лило уже в этом году принять на ра�
боту свыше 30 человек. Заработная
плата составила более пяти тысяч
рублей в месяц. Средний возраст
рабочих "Пневмоаппарата" состав�
ляет 35 лет.

Информагентство "ОП".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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— Внешняя торговля — это, по
сути,  знамя области. Это выход
на экспорт, это инновации, потому
что с рядовым товаром на евро�
пейском, мировом  рынках  делать
нечего, — сказал Виталий Алексе�
евич. — Это показатель степени
интеллекта работников предпри�
ятий, организаций области, выпу�
скающих конкурентоспособную
продукцию. Если проследить ди�
намику изменения объемов внеш�
ней торговли Орловской области,
то  можно заметить, что ежегод�
ный их прирост за последние три
года составляет от 10 до 24%. Ес�
тественно, на этих показателях
сказывается общее оживление
деловой активности. Выпуск про�
дукции с 1998 года в промышлен�
ности области возрос на 40%, ин�
вестиции в основной капитал уве�
личились за тот же период на
27%. Наверное, не случайно в
прошлом году общий объем тор�
говых операций с зарубежными
странами достиг  максимального
объема за все годы — 251 млн.
долларов США. Это на 17% боль�
ше, чем годом ранее, и значи�
тельно выше уровня 1992 года. 

Внешнеэкономическую дея�
тельность осуществляют 317
предприятий и организаций на�
шей области — в целом с 64 стра�
нами мира. При этом вывозом то�
варов занимаются 119 предпри�
ятий, а ввозом — 241. За 9 меся�
цев 2004 г. внешнеторговый обо�
рот области составил 233,2 млн.
долларов США, что больше ана�
логичного показателя прошлого
года на 31%. 

— Интересно, какие страны
проявляют наибольший ин�
терес к торговле с нашей об�
ластью?
— В географической структуре

экспорта особых изменений не

произошло. К наиболее активным
партнерам в сфере внешнеэконо�
мического сотрудничества с на�
шей областью относятся такие,
как Молдавия, Украина, Казах�
стан, Франция, Германия, Япония,
Италия, США. Товарооборот со
странами СНГ составил 107 млн.
долларов США (46% общего объ�
ема внешнеторгового оборота).

— Сейчас в центральных
СМИ много говорят о нефтя�
ной,  сырьевой направлен�
ности российского экспор�
та. А что можно сказать о ха�
рактере экспорта Орловской
области? Наверное, картина
аналогичная?
— Как раз изменение товарной

номенклатуры экспорта в настоя�
щее время является очень важной
тенденцией развития внешнеэко�
номической деятельности пред�
приятий и организаций нашей об�
ласти. До 2000 года экспорт но�
сил преимущественно сырьевой
характер. С территории области
вывозились черные металлы,
алюминий, медь, олово, латунь,
лом и отходы цветных металлов,
лес, пиломатериалы. Сейчас в но�
менклатуре экспорта возросла
доля готовой продукции — машин
и оборудования, механизмов,
транспортных средств, инстру�
ментов.

За девять месяцев 2004 года
экспорт составил 98,3 млн. дол�
ларов США. По сравнению с ана�
логичным периодом 2003 года он
увеличился на 27,5%, в том числе
в страны дальнего зарубежья —
58,2 млн. долларов США (рост на
33,8%), в страны СНГ — 40,1 млн.
долларов США (рост на 19,3%). 

В основном на экспорт постав�
ляются механическое оборудова�
ние  (насосы жидкостные, маши�
ны для коммунального хозяйства,

автогрейдеры, погрузчики, сред�
ства наземного транспорта — в
целом 24,9% от всего объема экс�
порта),  черные металлы (23,2%),
алюминий и изделия из них
(17,3%), изделия из черных ме�
таллов (3,9%), каучук, резина и
изделия из них (3,2%), семена
(2,7%), транспортные средства
(2,6%). Кроме того, наша область
экспортирует в страны ближнего
и дальнего зарубежья керамичес�
кую плитку, мебель, одежду и дру�
гие товары.

Продукция ОАО "Орловский
сталепрокатный завод", напри�
мер, занимает 23,4%  в стоимост�
ном объеме экспорта за девять
месяцев 2004 года,  ОАО "Мцен�
ский литейный завод" — 21,6%,
ЗАО "Велор" — 11,6%, ООО "Фри�
гогласс�Евразия" — 7,6%, ЗАО
"УК "Мценский алюминий" —
5,5%, ОАО "Ливгидромаш" —
3,8%, ЗАО "Комкорд" — 2,8%,
ЗАО "Дормаш" — 2,6%.

— Многим орловцам извес�
тен магазин "Белвест", тор�
гующий белорусской обу�
вью. Продаются у нас и дру�
гие товары из этой респуб�
лики. Хотелось бы узнать,
какую продукцию поставля�
ют в Беларусь предприятия
нашей области…
— В Республике Беларусь, ко�

торая является членом Таможен�
ного союза,  тоже знают об орлов�
ских предприятиях.  За девять ме�
сяцев этого года ими было выве�
зено товаров в эту республику  на
общую сумму около 3,5 млн. дол�
ларов США (120% к уровню про�
шлого года). В числе основных
экспортеров — предприятия

Мценска (49,5% от общего
объема),  Орла (26,3%), Ли�
вен (24,2%). В структуре
экспорта преобладают чер�
ные металлы и изделия из
них, пшеничная мука, под�
солнечное масло, средства
наземного транспорта.

Кстати, экспортные по�
ставки орловской машино�
строительной продукции в
страны СНГ за девять меся�
цев выросли в 1,3 раза,  чер�
ных и цветных металлов в
страны дальнего зарубежья
— в 1,7 раза. 
— Производство новой,
к о н к у р е н т о с п о с о б н о й
продукции, которая будет
пользоваться большим
спросом и на внешнем, и
на внутреннем рынках,
напрямую зависит от ин�

вестиций.  Думаю, читате�
лям будет интересно узнать
о том,  какие новые  товары
смогут предложить  пред�
приятия Орловской области
уже в ближайшее время?  К
тому же  новые производ�
ства — это  и дополнитель�
ные рабочие места…
— Нужно отметить, что за по�

следние пять
лет иностран�
ные фирмы ка�
питализирова�
ли в экономику
нашей области
более 170 млн.
д о л л а р о в
США. Инвес�
тиции за этот
период посту�
пили из 19
стран. Только
за 2003 год в
Орловскую об�
ласть поступи�
ло 12,1 млн.
долларов ин�
вестиций.  Для
сравнения: в
И в а н о в с к у ю
область — 0,3
млн. долларов,
в Тамбовскую
— 3,5 млн., Тверскую — 4,9 млн.,
Брянскую — 6,4 млн., Курскую —
8,8 млн. долларов.  С участием
иностранного капитала в нашей
области был реализован ряд
крупных инвестиционных про�
грамм и отдельных проектов. На�
пример, построены и успешно
действуют предприятия по произ�
водству керамической плитки

ЗАО "Велор", холодильных витрин
"Фригогласс�Евразия", напитков
ООО "Кока�Кола Боттлерз Орел".   

В числе крупных инвестицион�
ных проектов, которые  реализу�
ются в настоящее время, прежде
всего, новая программа ЗАО "Ве�
лор" — "Керамический гранит". В
четвертом квартале намечается
смонтировать первую из трех
производственных линий мощно�
стью один млн. кв. м в год. Второй
этап запланирован на 2005 —
2006 годы. Поставщиком всего
технологического оборудования
является итальянская фирма
"Велко". Общая сумма инвести�
ций в данный проект составит 25
млн. долларов. 

Банк "Авангард" завершает
строительство солодовенного
производства в Свердловском
районе. Его пуск намечается на
весну 2005 года.  Мощность ново�
го предприятия составит 100 тыс.
тонн солода в год. Оно способно
будет переработать 140 тыс. тонн
пивоваренного ячменя, выращен�
ного на полях Орловщины. Стои�
мость проекта составляет 30 — 35
млн. долларов. 

Новое предприятие "Орелстек�
ло", создание которого заверша�

ется на базе завода "Монолит",
мощностью 70 млн. изделий в год,
позволит полностью обеспечить
потребность производителей Ор�
ловской области в стеклянной та�
ре. Стоимость этого проекта —
более 100 млн. рублей. 

В числе крупных инвестицион�
ных проектов, реализация кото�
рых намечена на ближайший год,

— строительство завода по про�
изводству фаянсовых изделий
компании "Колер" (США). Этому
предприятию потребуется около
800 работающих; стоимость про�
екта 50 млн. долларов. Намечает�
ся также создание в Орле эколо�
гически чистого производства по�
толочных плит — это проект гер�
манской фирмы "OWA" стоимо�
стью 30 млн. евро.  Прорабатыва�
ется также  вопрос о строительст�
ве мини�завода по производству
около 1 млн. тонн  металлическо�
го строительного сортамента в
год.

— Виталий Алексеевич, а на�
сколько выгодны для нашей
области внешние заимство�
вания? Ведь, с одной сторо�
ны, благодаря им  появляют�
ся дополнительные сред�
ства для осуществления
важных для нашей области
проектов. Но, с другой сто�
роны, появляются и долги,
которые нужно погашать…
— Внешние  заимствования —

обычное явление в практике ры�
ночных отношений, она принята
во всем мире. Кстати, есть рос�
сийские регионы, имеющие го�
раздо большую сумму внешних

заимствований на душу населе�
ния, чем Орловская область. Со�
гласитесь, что было бы не по�хо�
зяйски отказаться от возможно�
сти получить беспроцентный кре�
дит для нужд экономики области.
Важно и то, что внешние заим�
ствования области успешно об�
служиваются в процессе эконо�
мических отношений.

Торговля области:
В экономике все тесно переплетено: производство,
инвестиционная активность, использование новых технологий,
повышение конкурентоспособности товаров, доходы
населения, товарооборот. Одно звено цепляется за другое.
Понятно, что рост производства,  зарплаты  влияет  на
покупательную способность населения, а оживление в
торговле позволяет больше денег за проданную продукцию
направить на дальнейшее развитие экономики, социальной
сферы области. Не случайно торговлю называют зеркалом
экономики.
Готовясь к интервью с первым заместителем губернатора
Орловской области Виталием Алексеевичем Кочуевым, я
решила начать беседу с темы, которая пока нечасто
поднимается в нашей газете, — с внешней торговли. Чем и с
кем торгует наша область? Что характерно для
внешнеэкономической деятельности предприятий? 
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Знаменитое в Орле ателье "Силуэт" на
улице Московской. Центр города. Су�
перприбыльное место. Огромные бла�

гоустроенные площади — в общем объеме
450 м2. По рыночным ценам на таком много�
людном месте стоимость одного квадратно�
го метра не менее 1000 "зелененьких".
Москвичи могут, если поторговаться, дать
процентов на 30 больше. 

Трудятся в этой женской обители около
тридцати мастеров. Трудятся по многу лет. В
свое время ателье было приватизировано
коллективом. Поэтому практически все ра�
ботники являлись до недавнего прошлого и
дольщиками, проще говоря, собственника�
ми.  Можно сказать, людям повезло: сидели
они на мешке с деньгами, надежно защи�
щенном от любой инфляции, —
недвижимость, да еще такая,
она и при царе Горохе цену
имеет. Кроме того, этот мешок
— ателье — давал им возмож�
ность работать и иметь кое�ка�
кие зарплаты. Почему кое�ка�
кие? Да потому, что получали и
получают там мастера высшей
категории копейки. 

Причин здесь могло быть
несколько. Одна из них, что маловероят�
но,— непрофессиональный коллектив, кото�
рый не знает, как пришить гульфик к манже�
те. Другая — наиболее сегодня распростра�
ненная — нерадивое руководство, которое
не может развивать производство в новых
рыночных отношениях.  Ну и, пожалуй, са�
мая вероятная в наше время — кто�то
умышленно банкротил предприятие, укры�
вая доходы. Для чего? Вспомним грабли.
Сколько в нашей области и в стране таким
образом было украдено у коллективов их
предприятий, в которые они вложили свой
огромный труд, свою жизнь? Много. Очень
много. Пора бы и поумнеть на примере дру�
гих.  Не поумнели. 

Это нищенское существование "на меш�
ке с долларами" и заставило людей приза�
думаться над смыслом своих долей. Нужны
ли они? А не продать ли эти "бессмыслен�
ные" доли, чтобы хоть как�то вырваться из
нищеты? Видимо, не понимали они, что ник�
то не имеет права посягнуть на их предпри�
ятие до тех пор, пока долями владеет весь
коллектив, и что судьбу их предприятия мо�
гут решать только они — дольщики. Не пони�
мали, а может, их довели до такого состоя�
ния, что и выхода другого у них не было: де�
ти�то кушать хотят каждый день. 

А тут вдруг случайно, а может, не случай�
но, и заманчивое предложение поступило о
продаже своих долей, да за хорошие день�
ги! Конечно, это не те деньги, которые мож�
но получить за продажу всего предприятия,
далеко не те, однако это больше, чем зара�
ботная плата дольщиков. Незначительно,
но больше. Да и как было отказать, когда
такое предложение исходит не от прохо�
димца с улицы, а от уважаемого человека

— директора ателье Тамары Ступиной! 
И откуда только у этого человека такие

деньги взялись на покупку долей своих под�
чиненных? Ведь если верить документам, то
получала Тамара Васильевна заработную
плату чуть больше, чем простая швея. В та�
ких случаях обычно говорят:
бабушка до революции в бур�
жуях ходила, наследство и
оставила. 

О том, что руководитель
начал скупать доли, узнает и
еще одна дольщица, у кото�
рой был довольно солидный
процент долей. Она тоже на�
чинает скупать доли. Начина�
ется откровенная конкурен�

ция: кто больше даст дольщикам за их доли.
Конечно, им обещали и сохранить профиль
производства, и значительно его расши�
рить, и зарплату, которую получает сегодня
разве что Чубайс… И работники клюнули.
Проще говоря, наступили на грабли, кото�
рые уже не раз били по лбу таких вот черес�
чур доверчивых. Ни один из работников да�
же не додумался спросить: "Почему расши�
рить производство нельзя без скупки руко�
водителем долей своих коллег, с которыми
она проработала не один десяток лет? Что
мешает?".  Не спросили. Это похоже на то,
почему мы не спрашиваем: "Кто остается в
убытке?", когда покупаем беспроигрышную
лотерею. 

Проще говоря, в результате конкурен�
ции двух физических лиц обществен�
ные доли распределились следующим

образом: у директора Ступиной — около
52%, у ее оппонентов — около 48%. Коллек�
тив остался, как говорят, на бобах. И все бы
ладно. Ну владеют люди долями — и пусть.
Но тут со стороны директора следует неве�
роятный по дерзости экономический ход:
она продает помещение ателье!!! Поражает
не только скорость, с которой была проведе�
на данная сделка продажи, но и сумма, за
которую она продает львиную долю площа�
дей свыше 300 м2, — за 456 тысяч не "зеле�
неньких", а наших  "деревянненьких".

Сделку оформили, если верить Ступиной,
за сутки, если верить оппонентам — за одну
ночь. Ни тебе сверки и проверки, ни согла�
сия коллектива. Впрочем, это все сделано в
рамках закона и по уставу, как утверждает
Ступина. Владелец 51% долей согласно
уставу имеет право делать с предприятием
все что угодно. И дело даже не в том, что со

своими 48% долей оппонент Ступиной ос�
тался не у дел: доли вроде бы есть, а поме�
щения нет. Это примерно, как вы имеете
дачный участок, скажем, на одной из планет
в созвездии Стрельца.  Дело в том, что про�
дано было это помещение за копейки, если
учесть рыночную стоимость этого помеще�
ния.  

Может, директор не умеет считать или
она слишком щедрая? Да нет. Женщина да�
леко не глупая. Все становится ясно, когда
узнаешь, с кем директор произвела эту
сделку.  Есть в нашем городе интересней�
шая юридическая фирма "Деловой мир". Ее
девиз на рекламной продукции следующий:

"Решаем любые юри�
дические проблемы". У
нормально мыслящего
человека сразу возник�
нет вопрос: "Что, и не�
законные?". Так вот эта
самая фирма и взялась
решать юридические
проблемы Тамары Сту�
пиной. Занимался ре�
шением проблем юрист
фирмы некто А. Мутра�
ков. По случайным, а
может, и не случайным,
стечениям обстоя�
тельств этот юрист и

стал одним из двух счастливых
обладателей дорогостоящего
помещения, купив его, как мы
уже говорили, за копейки. Не
правда ли, оригинальный ход?  

Интересен и тот момент, что аудитор�
скую проверку финансового состоя�
ния ателье "Силуэт" проводил ауди�

торский центр "Финансы и право". Находит�
ся эта аудиторская фирма в одном помеще�
нии с "Деловым миром". И телефоны у них
одни и те же. Странные, мягко говоря, со�
впадения. Может быть, у них и хозяин один и
тот же? Тогда все становится на свои места:
сами себе проверили, сами подбили "дебет
с кредитом", сами себе оценили и сами ку�
пили за столько, во сколько и оценили. 

Ну с этим, мы надеемся, разберется про�
куратура Железнодорожного района, кото�
рая возбудила по факту этой сделки, и не
только сделки, но и всей деятельности ате�
лье за последние годы, уголовное дело.
Вполне очевидно, что в  сделках по продаже
ателье "Силуэт" четко вырисовывается си�
луэт многомиллионной аферы. Но это пока
силуэт.  Хотя у прокуратуры есть вопросы, и
весьма серьезные, как к директору ателье,
так и к незадачливым покупателям. 

Прокуратура настроена довольно реши�
тельно. Есть надежда, что следователь до�
ведет это дело до логического конца. Мно�
гое в этом случае будет зависеть от коллек�
тива: захочет ли он помочь следствию?
Только в этом случае есть шанс вернуть всё
к исходной точке, то есть коллектив вновь
станет полноправным хозяином своего
предприятия, а все сделки с долями будут
признаны незаконными. Или всё же люди
будут молчать, наступая в очередной раз на
грабли, повторяя ошибки многих трудовых
коллективов. В этом случае уместно вспом�
нить пословицу: "Умный учится на чужих
ошибках, глупец — на своих". 

Виктор БАЛАКИН.

Удивительный мы с вами народ. Удивительный  до глупости, до тупости, до
абсурда! Положи перед нами десяток одинаковых грабель, наступим на все, без
единого исключения. Кто нас только не обманывал, не обмишуливал, не
объегоривал, не объ…  Наперсточники на улицах, цыганки на улицах и в наших
собственных домах, финансовые пирамиды на улицах, в домах и на работе.
Любой другой народ после такого уже давно бы перестал верить даже самому
себе.  Мы оптимисты. Мы верим, что бывают  халявный сыр в мышеловках,
бескорыстные благодетели, беспроигрышные лотереи.

«Силуэт» 
большой аферы

(Окончание. Начало на 1�й стр.). 
На самом же деле все гораздо

проще: Зюганов и "его люди" боятся
держать рядом с собой умных и чест�
ных людей. Слишком бледно выгля�
дят они на фоне мыслящих Горяче�
вых и Глазьевых. Они не хотят видеть
и то, что политическая ситуация не
только в нашей стране, но и в мире
уже давно изменилась, что многие
передовые европейские страны се�
годня гораздо ближе к построению
справедливого социального обще�
ства, чем Советский Союз в лучшие
годы своего развития. И такой пар�
тии при такой социально�экономиче�
ской ситуации вручать власть — зна�
чит до конца дискредитировать
марксизм�ленинизм. Видимо, этого
хотят доморощенные партийцы, не
сумевшие понять марксизм спустя
150 лет после появления научно
обоснованной идеи построения про�
грессивного и справедливого обще�
ства. Маркс смеется над вами, гос�
пода партийцы!

Никто не умаляет заслуги револю�
ции в России в 1917 году. Она дала
миру наглядный пример того, что по�
строение справедливого общества
— это насущная необходимость. Она
заставила капиталистов развитых
стран вспомнить о рабочем классе.
Только благодаря этой революции
человечество вышло на новый, неви�
данный до этого уровень прогресса!
Но это уже история. И коммунисты
должны двигаться вперед, отбрасы�
вая все ненужное, наносное. Комму�
нисты должны быть прежде всего ре�
алистами. Наши же партийцы топ�
чутся в идеологическом плане на од�
ном месте, повторяя заунывный плач
Ярославны. 

Но самое постыдное — что они

стали петь на один голос с радикала�
ми правого крыла, нанося непопра�
вимый урон нашему государству и
продолжая дискредитировать саму
идею коммунизма. Чтобы убедиться
в этом, не надо быть большим поли�
тиком, достаточно прочитать, при�
менительно к Орловщине, два изда�
ния: "Орловскую искру" и "Орлов�
ские новости". Они, как братья близ�
нецы, обрушились на попытку прези�
дента укрепить вертикаль исполни�
тельной власти. 

Им ближе анархия, которая суще�
ствовала во времена Ельцина: в мут�
ной водичке легче ловить рыбку. Они
как бы слились в едином экстазе, до�
ходя до исступления, до аффектив�
ного болезненного состояния, поли�
вая все новое и прогрессивное гря�
зью. Не потому ли что верхушка пар�
тийцев КПРФ и олигархи уже давно
единое целое? И если планы крайне
правых гайдаров, чубайсов, немцо�
вых сегодня понятны уже подавляю�
щему большинству народа, то пар�
тийцам еще удается их завуалиро�
вать под идеологию марксизма. 

Они умело спекулируют на труд�
ностях больного государства, обма�
нывая стариков, заставляя их пла�
тить в партийную кассу взносы из ни�
щенских пенсий. Но история неумо�
лима. Она все расставляет на свои
места.  У России есть будущее. Но в
этом будущем уже нет места плачу�
щему партийцу. История определила
ему другую роль, как и радикалам
правого крыла, — на свалке. И вожди
партийцев уже это понимают. Луч�
шее тому подтверждение — то ис�
ступление, та агония, та крайность,
за которыми следует политическая
смерть!                                              

Виктор БАЛАКИН.

В едином экстазе

прогн.

Вниманию руководителей с/х предприятий!
Проверьте, как у вас хранится зерно.

ОАО «ОРЛОВСКАЯ ХЛЕБНАЯ БАЗА № 36»
оказывает услуги

сельхозпроизводителям и фермерам
по сушке, подработке и хранению 

зерна урожая 2004 г.:

ПШЕНИЦЫ, РЖИ,
ГРЕЧИХИ, ЯЧМЕНЯ,

ОВСА
с последующим возвращением его в хозяйства или

оказанием услуг по его реализации.
РАСЦЕНКИ УМЕНЬШЕНЫ НА 20%.

Телефоны: (0862) 46�92�22; 43�54�36; 43�51�10.

Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
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"ГАЗПРОМ"
НАМЕРЕВАЕТСЯ РУЛИТЬ
РАО "ЕЭС"?
Публичную огласку получил
наконец сенсационный факт
покупки "Газпромом" контрольного
пакета акций крупнейшей
российской энергосистемы — ОАО
"Мосэнерго".

В итоге сегодня "Газпрому" при�
надлежит уже более 10% акций РАО
"ЕЭС России" плюс пакеты акций в ря�
де региональных энергосистем. 

Член правления РАО "ЕЭС" Васи�
лий Зубаткин "не заметил страшной
экспансии "Газпрома", который, судя
по газетам, уже поглотил электро�
энергетику". Тем не менее эксперты
полагают, что уже в скором времени
"Газпром" сможет претендовать на
блокирующий пакет РАО "ЕЭС Рос�
сии". Кстати, в будущем году на долго�
срочные финансовые вложения "Газ�
пром" планирует направить порядка
800 млн. долларов. Возможно, эти
средства и пойдут на покупку активов
в электроэнергетике.

БАНКИРЫ ПОД
ПРИСМОТРОМ
Центральный банк России
намеревается ввести в
коммерческих банках институт
кураторов.

Ныне периодически в банках про�
водят проверки инспекторы. В отли�
чие от них кураторы будут информи�
ровать Центробанк о ситуации в под�
надзорной организации ежедневно.

По словам директора департамен�
та регулирования и надзора ЦБ Рос�
сии Владимира Сафронова, традици�
онные ежемесячные инспекции по�
зволяли Центробанку реагировать на
угрозу лишь по истечении трех�четы�
рех недель после получения данных.
Теперь связь будет более плотной.
Это, уверены авторы идеи, даст воз�
можность вовремя среагировать на
развитие финансового кризиса. 

Кстати, кадровая текучка плотным
рядам кураторов не грозит. Их зарпла�
та будет подтянута до уровня доходов
сотрудников коммерческих банков, за
которыми они будут надзирать.

По материалам 
деловой прессы.

— Торговля достаточно объ�
ективно отражает тенденции
в экономике, уровень  жизни
людей. Судя по появившим�
ся в Орле, других городах и
районах области новым,
стильно оформленным ма�
газинам, кафе и кофейням,
сейчас население готово
больше тратить денег на  по�
купки разных товаров и от�
дых. Насколько успешно, по
вашему мнению,  выполня�
ется комплексная програм�
ма развития торговли облас�
ти на 2003 — 2005 годы? Что
пока не получается? 
— Эта комплексная программа

направлена на улучшение торго�
вого обслуживания населения,
наращивание объемов торговых
услуг, материально�технической
базы, внедрение прогрессивных
форм торговли, укрепление кад�
рового  состава,  улучшение фи�
нансового состояния предпри�
ятий. Факты показывают, что
предприятиям и организациям
торговой отрасли удалось выйти
на устойчивые темпы наращива�
ния объемов торговых услуг, раз�
вития финансово�хозяйственной
деятельности. 

Сейчас продажу потребитель�
ских товаров в нашей области
обеспечивают 4846 предприятий
торговли, общественного пита�
ния, в том числе 2897 магазинов
различной формы собственности,
66 рынков, 796 объектов мелко�
розничной сети. Только в нынеш�
нем году построено и введено в
эксплуатацию 160 магазинов, 25
предприятий общепита, проведе�
на реконструкция 117 объектов
торговой отрасли.

Обеспеченность торговыми
площадями на тысячу жителей в
целом по области составила 224
кв. м, а в Орле — 270 кв. метров.
Для сравнения: в Москве этот по�
казатель выражается цифрой 85
кв. м, в Праге — 340 кв. м, в Вар�
шаве — 425 кв. метров. Это по�
зволяет сделать вывод о доста�
точно развитой инфраструктуре
потребительского рынка в нашей
области.

Думаю, что посетители уже
оценили  открытые в этом году со�
временные торговые предпри�
ятия:  торговый центр "Посад�
ский", сеть магазинов по ул. 1�й
Посадской ("Коралл", "Кураж",
"Модный"), обувные магазины
"Легкий шаг", ТД  "Малиновая во�
да" в Орле, торговый центр в Лив�

нах, кооперативный магазин в
Болхове и  ряд других. Среди
предприятий общественного пи�
тания следует отметить новые ка�
фе "Кофейня�музей", "Лабиринт"
в Орле,  "РИО" во Мценске, "Ла�
комка" в Кромах, "Молодежное" в
Верховье и многие другие.

В строительство и реконструк�
цию объектов отрасли за девять
месяцев привлечено 251,4 млн.
рублей инвестиций, создано 1016
рабочих мест.  Таких финансовых
вливаний в развитие материаль�
но�технической базы потреби�
тельский рынок Орловской облас�
ти прежде не знал. А разве 
предоставление такого  количест�
ва новых рабочих мест — мало�
важный факт?

Основные вложения — 172
млн. рублей (68%) приходятся на
областной центр. Здесь введены
77 новых магазинов, 8 предпри�
ятий общественного питания, ре�
конструированы 45 предприятий
отрасли.  Все это позволило от�
крыть дополнительно 608 рабочих
мест. Целенаправленно развива�
ется потребительский рынок в го�
роде Ливны и Ливенском районе.
На развитие материально�техни�
ческой базы отрасли здесь при�
влечено свыше 30 млн. рублей.
Введены в эксплуатацию 25 новых
магазинов. Среди сельских райо�
нов наибольшая инвестиционная
активность отмечается в Орлов�
ском районе. Только в этом году
здесь введено в действие и ре�
конструировано 16 торговых объ�
ектов. Общая сумма вложений —
10 млн. рублей.  В Свердловском
районе сумма инвестиций в раз�
витие торговли превысила 7 млн.
рублей, в Урицком — 5,2 млн. руб�
лей.

А что пока не получается? Нуж�
но отдать должное системе по�
требительской кооперации, кото�
рая, осуществляя свою социаль�
ную миссию,  обслуживает жите�
лей сельской глубинки, доходит
практически до каждого дворика.
Многое здесь удается сделать —
объем товарооборота системы за
девять месяцев составил, напри�
мер, 843,5 млн. рублей, увеличив�
шись по сравнению с аналогич�
ным периодом прошлого года на
17,4% в действующих ценах, на
развитие материально�техничес�
кой базы потребкооперации из�
расходовано 27 млн. рублей соб�
ственных средств, расширяется
сеть новых, нетрадиционных ус�
луг для сельского населения. Есть

яркие примеры успешной работы
отдельных райпо. Однако в целом
пока потребительской коопера�
ции не удалось стать локомоти�
вом для всей торговли. Как боль�
шая товарная сеть она не может
себя еще предложить.

— Если магазинов становит�
ся больше, то значит, их вла�
дельцы уверены в приходе
покупателей, готовых выло�
жить деньги за товар. Инте�
ресно,  на покупку каких то�
варов сейчас больше тратят
деньги жители Орловской
области и как выглядят  ре�
зультаты ра�
боты  нашей
торговли на
фоне других
регионов?
— За девять

месяцев объем
розничного това�
рооборота в обла�
сти составил 15,3
млрд. рублей,
увеличившись по
сравнению с ана�
логичным пери�
одом прошлого
года на 19,1% в
действующих це�
нах, или на 8,1% в
сопоставимых. 

Что касается
соотношения про�
дажи продоволь�
ственных и непро�
довольственных
товаров, то в целом по области
эта пропорция  выражается циф�
рами  44% и 56%. По сравнению с
аналогичным периодом прошлого
года продажа товаров первой
группы в сопоставимых ценах уве�
личилась на 4,7%, второй — на
10,9%. В частности, телевизоров
продано больше на 16%, холо�
дильников — на 15%, стиральных
машин — на 20%, пылесосов — на
22%. Значит, сейчас орловцы
имеют больше финансовых воз�
можностей  для приобретения
дорогих товаров.  

Продажа товаров на одного
жителя за девять месяцев соста�
вила 17,9 тыс. рублей. По этому
показателю торговля нашей обла�
сти занимает одно из лидирую�
щих мест в Центральном феде�
ральном округе. В Ивановской об�
ласти, например, за данный пери�
од продано товаров на жителя на
сумму 12,2 тыс. рублей, в Кост�
ромской — на 16 тыс., Владимир�
ской — на 12,6 тыс., Брянской —

на 16,1 тыс. рублей, Ярославской
— на 16,6 тыс, Тульской — на 16,9
тыс. рублей.

Вы спрашиваете, что появи�
лось нового в работе торговли.
Должно быть, многие жители на�
шей области уже заметили, что
развиваются прогрессивные фор�
мы обслуживания: продажа това�
ров в кредит, по образцам, по ка�
талогам, самообслуживание, за�
казы по телефону и другие. На се�
годня в области  функционируют
61 магазин самообслуживания, 6
супермаркетов, 35 магазинов,
торгующих по образцам, 50 мага�

зинов салонного типа.
Безусловным плюсом является

создание торговых сетей. Наибо�
лее активно  работают такие сете�
вые торговые структуры, как ЗАО
"Паллада торг", "РПК�плюс", "Тан�
дер", ООО "Ман", "Август�91",
ОАО "Торговые сети "Орловский
универмаг", "Орловский хлебо�
комбинат", и другие. Их доля в об�
щем объеме продаж возросла с
35% до 42%. Успешное развитие
торговых сетей области отмечено
на федеральном уровне: лауреа�
тами российских конкурсов стали
ЗАО "Паллада торг", "Торговые
сети "Орловский универмаг" как
лучшие торговые организации
страны — наряду с такими при�
знанными лидерами, как "Седь�
мой континент" (Москва), "Пяте�
рочка" (Санкт�Петербург). 

Характерно, что активный про�
цесс развития стационарной, ци�
вилизованной торговли уверенно
перемещает покупателей именно
в этот сектор.  По данным статис�

тики, ежегодно на 1,5 — 2% со�
кращаются объем торговли в мел�
корозничной сети и доля продаж
на рынках.  И эта положительная
тенденция присуща потребитель�
скому рынку в текущем году. По
сравнению с прошлым годом мел�
корозничная сеть в области со�
кратилась на 18 единиц, объем
продаж в данном секторе торгов�
ли — на 1%…

— Цифры говорят, что жите�
ли области стали чаще вы�
бирать местом покупок кра�
сивые, современные мага�
зины, а не рынки, но все рав�

но на рынках многолюдно,
они востребованы. Недаром
недавно кипели такие страс�
ти вокруг Центрального рын�
ка в Орле. Каков вклад тор�
говли на рынках в общий то�
варооборот области?
— Оборот торговли на всех 66

рынках области с начала года до�
стиг 4,2 млрд. рублей (темп роста
6,6%). К числу эффективно рабо�
тающих можно отнести, напри�
мер, рыночные торговые ком�
плексы ОАО "Орловская Нива", ТК
"На Курской", развиваются и ре�
конструируются рынок ОАО "Ор�
ловский агрокомбинат" и Цент�
ральный в Орле. Недавно открыл�
ся современный торговый  ком�
плекс "На Черкасской" в Орле на
200 торговых мест. Конечно, рын�
ки решают такую важную социаль�
ную задачу, как занятость населе�
ния: на них работают более 14
тыс. человек. Здесь реализуется
продукция предприятий перера�
ботки области, фермерских и ин�

дивидуальных хозяйств, предпри�
нимателей. Однако торговлю на
рынках следует поднимать на бо�
лее высокий уровень  с учетом со�
временных требований. В нашей
области действует программа
преобразования рынков в совре�
менные торговые комплексы.
Сейчас, например, проводятся
реконструкция и благоустройство
Центрального рынка в Ливнах,
рынков потребительской коопе�
рации в Мценском, Колпнянском,
Кромском, Орловском, Урицком
районах.

Что касается частного вопроса
по Центральному  рынку в Орле,
то его решение — в компетенции
городских властей. Но нам тоже
небезразлично, что там происхо�
дит. В целом на этом рынке наме�
тились созидательные пути урегу�
лирования ситуации, приведения
торговли к цивилизованному ви�
ду. Но возникший там спор — не

профессиональный. Ско�
рее, нравственный. Факти�
чески там назревал процесс
отъема чужой собственнос�
ти. Но благодаря позиции
общественности, городских
властей эта попытка была
пресечена… 
— Почти два года назад
после жесткого разгово�
ра на коллегии областной
администрации началось
сближение предприятий
переработки области и
торговли. Под девизом
"Выбираем орловское"
проходят областные оп�
товые ярмарки, конкурсы
среди предприятий. При�
вычными для покупате�
лей стали выставки�дегу�
стации продукции мест�
ных товаропроизводите�
лей. И во многих магази�
нах, на рынках  ее стали

чаще спрашивать…
— Действительно, совместная

работа  приносит плоды. Увеличи�
лась реализация в торговой сети
области продукции таких пред�
приятий, как ОАО "Ливенское мя�
со", Верховского и Змиевского
мясокомбинатов, ОАО "Орлов�
ский бройлер", ОАО "Орловский
комбинат "Молочный", ОАО "Ор�
ловская Нива", и других. Презен�
тации и дегустации продукции
местных  товаропроизводителей
проходят практически ежемесяч�
но в соответствии с утвержденной
областной программой.  Только на
центральной улице Орла — Ле�
нинской — в этом году прошло не�
сколько выставок�ярмарок по ре�
ализации продукции местного
производства: "День меда", "День
хлеба", к 100�летию потребкоопе�
рации. Работа в этом направле�
нии будет продолжаться… 

Беседовала 
Людмила СТАВЦЕВА.
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— Алексей Петрович ЛИТВИНОВ — генераль�
ный директор ОАО "Орелтекмаш":

— Сейчас завод на подъеме. Но за последнее де�
сятилетие он пережил несколько сложных этапов.
Конечно, это вхождение в рынок, когда было все не�
понятно, когда руководители не только предпри�
ятий, но и страны не знали, куда вести свои коллек�
тивы, и учились на ходу… Вообще то, что государ�
ство практически отвернулось не только от про�
мышленности, но и в целом от хозяйственных субъ�
ектов, вылилось для предприятия в потерю связей,
потерю госзаказа. Происходило это больно, тяже�
ло. 1998 год, дефолт — и самый болезненный мо�
мент, когда на предприятии было введено внешнее
управление. Все�таки мы, приложив огромные уси�
лия, разорвали эту критическую ситуацию, пошли
на подъем. 

И вновь обвальный год — 2002�й. Ведь мы кроме
гражданской продукции выполняем много заказов
по военной тематике. Действующие (и выполнен�
ные) подписанные договоры вдруг оказались неоп�
лаченными. Предприятие попало в тяжелую финан�
совую яму.   Раскрученный ранее механизм продол�
жал действовать: мы принимали рабочих, вели
большую подготовку производства. Заработанные
деньги на завод не пошли. Это здорово ударило в
первую очередь по людям. Возникли большие
проблемы с задержкой зарплаты, с оплатой элек�
троэнергии. Мы потеряли много специалистов. Тех,
которые недавно пришли сюда с надеждой нор�
мально зарабатывать. Остался костяк. Люди высто�
яли, веря в родной "Текмаш", веря, что он все равно
поднимется. 

2003 год — это подъем. Мы опять резко пошли
вперед. Дали процентов 50 увеличения объемов
производства к 2002 году.

В2004�м планируем дать еще около 50% при�
роста. То есть теперь каждый год идет увели�
чение объемов наполовину. И что очень важ�

но и характерно: сохранена номенклатура по текс�
тильному оборудованию и резко увеличиваются
объемы по выполнению заказов для нужд Минис�
терства обороны. Хотя финансирование не такое,
какого бы нам хотелось. Да, мы набираем объемы, а
денег�то у нас, как всегда, не хватает. Чем это вы�
звано? Борьбой за госзаказ — она очень своеоб�
разна. Мы выиграли тендер в Москве по поставкам
оборудования одному из федеральных силовых ве�
домств. А условия жесткие: отсутствие авансирова�
ния, оплата по факту изготовления. Кстати, многие
профильные структуры, с которыми мы сотруднича�
ем, копируют подобную схему оплаты: договоры за�

ключают крупные, длительные, а сроки оплаты по�
стоянно отодвигаются… Естественно, предприятие
нуждается в  немалых оборотных средствах, и их
очень не хватает. К тому же в последнее время ска�
зался и банковский кризис:  сложно оформить кре�
дит…  

Однако, несмотря ни на что, завод постоянно ос�
ваивает новую продукцию. От 40 до 60% ежегодно.
И это требует колоссальных финансовых вливаний,

подготовки производства. Тем не менее мы идем
вперед. Работаем с ведущими предприятиями все�
российского значения: это ОАО "МЗ "Арсенал",
НПО "Буревестник". Уже подписан большой конт�
ракт на поставки оборудо�
вания, которое будет ис�
пользоваться для экспор�
та кораблей, изготавлива�
емых на верфях Санкт�Пе�
тербурга. 

Вцехе по сборке текс�
тильного оборудо�
вания собираются

сложнейшие машины. У
нас есть все виды произ�
водств: литейка, кузница,
термичка,  механообра�
ботка, инструментальный
цех. Законченный цикл.
Все делаем сами, покупаем только материалы, ком�
плектующие.

С прошлого года приступили к обновлению обо�
рудования. Закупили часть нового, например, пла�
вильные печи, ряд станков, плазмотрон. Это очень
современная машина, оснащенная компьютерной
программой, умеет ювелирно чисто и почти без
припусков вырезать из стального листа детали са�

мой сложной  конфигурации. Конечно, все это обо�
рудование очень дорого и представлено не в пол�
ном достатке, потому в основном стараемся приве�
сти в порядок старое. Тяжело еще по какой причи�
не? Предприятие — старое. Лет десять в него не
вкладывали средства, шло латание дыр. Теперь пе�
рекрываем крыши, приводим в порядок бытовые
помещения, где поставили спецустановки с горячей
водой. Отремонтировали инструментальный цех,

кузнечно�прессовый. Следим за территорией: со�
хранены прекрасный сквер, розарий. Теперь прият�
но зайти на нашу проходную… Все это, вместе взя�
тое, говорит о том, что завод развивается, мы смо�

трим в будущее, приводим
в порядок основные фонды
предприятия.

Многое удается сделать
за счет внутренних ресур�
сов производства. И здесь
один из самых сложных во�
просов — кадровый.

Проблемы с кадрами
есть по всем направлениям
и большие.  На предприятии
трудится порядка 800 чело�
век, вот к ним бы добавить
несколько хороших инжене�
ров�спецов и 150 — 200

квалифицированных рабочих: токарей, слесарей,
фрезеровщиков, шлифовщиков. Нужна молодежь,
способная перенять опыт профессионалов кон�
структоров, технологов. Укомплектоваться бы — и
объемы пойдут вверх. 

Исходя из жестких обстоятельств, в рамках ко�
торых нам приходится работать, средняя зарплата
на "Текмаше" составляет около пяти тысяч рублей.

На протяжении последних лет поднимаем ее дваж�
ды в год. 

Работой на нашем заводе можно гордиться:
предприятию удалось сохранить свой профиль, вы�
пускаемые изделия для нужд государства  ориги�
нальны, сложны, эксклюзивны. Уникальные специа�
литы — уникальное производство. Богатство заво�
да — люди, которые и сегодня продолжают славные
трудовые традиции, заложенные предыдущими по�

колениями руководителей, рабочих, инженерно�
техническим составом. Конечно, в жизни можно
сделать выбор в пользу высокой зарплаты охранни�
ка, менеджера, но лишь наш работник может с гор�
достью сказать, что он кует щит Родины. Текмаше�
вец имеет моральное право это утверждать и этим
гордиться.

Оперспективах. Думаю, лет через пять "Тек�
маш" крепко встанет на ноги, обретет запас
прочности, по всем параметрам сможет со�

ответствовать своему высокому статусу. За послед�
нюю половину десятилетия руководство, админист�
рация, технические службы в лице главного инже�
нера, конструкторов и технологов проделали мощ�
ную подготовительную работу, которая позволяет
успешно и в кратчайшие сроки осваивать принци�
пиально новые изделия и технологии. А чем больше
мы расширяем круг своего делового сотрудничест�
ва, чем больше показываем свое лицо, тем больше
заказов привлекаем на завод.  Заказы и своевре�
менное финансирование определяют в рынке все.
Тогда будут и новое оборудование, и зарплата, бу�
дут классные специалисты.    

В День машиностроителя на "Текмаше" был от�
крыт собственный музей. Тоже достижение: немно�
гие предприятия их имеют. Музей находится в ста�
дии становления, многие разделы еще не охвачены.
Но это такой живой организм, который должен по�
стоянно пополняться и расширяться. Первый шаг
уже сделан. И это обстоятельство также говорит о
том, что завод жив, уверенно смотрит в будущее и,
самое главное, здесь не забывают тех, кто этот за�
вод нам оставил. Кто сделал тот задел, которым мы
пользуемся сейчас.

В канун праздничных торжеств я обращаюсь к
коллективу текмашевцев:  к нашим ветеранам, ко
всем тем, кто вышел на заслуженный отдых, но всей
душой навечно сроднился с заводом, к работаю�
щим ныне, к молодому поколению. Вы — золотой
фонд предприятия. От всего сердца благодарю вас
за славный нелегкий труд! Счастья вам, здоровья,
долгих лет жизни! С юбилеем!  

Подготовила Анна ЗЕЛЕНКЕВИЧ.

ЮБИЛЕЙ

«Мы куем щит Родины»
Ордена Трудового Красного Знамени ОАО "Орелтекмаш" — 150 лет

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА
Орловский завод текстильного машиностроения был основан 7 ноября 1854 года. Первая

продукция — молотки, чугунное литье, мялки, детали конных приводов. Количество работаю�
щих — 6 человек.

К 1930 г. определилась специализация завода по выпуску машин для обработки лубяных во�
локон. С этого времени он носит название "Текмаш".

В годы Великой Отечественной он был эвакуирован в г. Кузнецк Пензенской области, где в
сжатые сроки освоил выпуск военной продукции для нужд фронта. Сотни текмашевцев погиб�
ли в боях с фашистами. Память о них увековечена в заводском мемориальном комплексе. 

После освобождения Орла сразу же началось восстановление предприятия. Освоено произ�
водство нескольких поколений текстильного оборудования, которое поставляется на пред�
приятия России и в более чем 20 стран мира. 

Предприятие успешно выполняет государственные заказы, связанные с укреплением обо�
роноспособности страны, за что награждено орденом Трудового Красного Знамени.

С 2000 г. на "Текмаше" открыто новое направление производственной деятельности: в ко�
роткие сроки освоен выпуск нескольких образцов сельхозтехники, оборудования для птице�
водства.

В 2003�м предприятие начало поставлять модернизированное оборудование для рекон�
струируемых льнокомбинатов  в Великих Луках, Костроме, Смоленске.

В юбилейном году завод освоил выпуск новой техники для нужд Министерства обороны  РФ,
продолжает успешно участвовать в различных федеральных целевых программах.

КУРСЫ ВАЛЮТ

Д Е Л О В Ы Е
Н О В О С Т И

(ЦБ России)
10 октября 

Доллар                                     Евро
28,65                                       37,07

прогн.

R

Механообрабатывающий цех. Участок плазменной резки.


